

EN MADRID.

Se suscribe á 6 rs. en las librerías de la viuda de Cruz frente á S. Felipe; en la de Villareal y en la estamperia de Valla calle de Carretas; en la de Minutria calle de Toledo, y en la Redaccion calle de los Remedios núm. 10 cuarto principal.

# EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

EN LAS PROVINCIAS.

Se admiten suscripciones á 8 rs., franco de porte, en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### FRANCIA.

PARIS 31 de marzo. Paris está muy maduro hoy para una revolucion, que si estalla dará fin con la dinastía de 1830. De cuatro dias á esta parte mas de 20,000 obreros han sido puestos en la calle donde no se ven sino hombres de blusa. Las quiebrás son numerosas; no se pueden negociar mil pesetas en la plaza; la desconfianza en los poderosos y el descontento en los proletarios van de par; en una palabra, en calles y en tabernas ó fondas es un grito continuo contra Felipe.

Luis Felipe, á quien suponen enfermo, está muy en su entera salud y juicio; rie del pavor y la crítica situacion de Paris, y ve lo que nadie, seguridad y orden.

A último extremo sin embargo, no se dejará llevar á una determinacion violenta como Carlos X; mas probable es que en tal caso ceda la corona á su hijo el duque de Orleans.

(Const.)

Dos nuevos regimientos de caballería, dice el correo francés, y otros dos de infantería se asegura serán llamados á Paris para la apertura de las cámaras, que se verificará el 4 de abril.

El Constitucional, Correo francés, Diario de los Debates, Monitor y Nacional, son los únicos periódicos que han salido esta mañana, y no se dice la causa porque no han salido los demas.

(Monitor.)

## CRONICA NACIONAL.

ALMENARA 29 de marzo. Esta mañana á las nueve ha entrado en esta plaza procedente de Nules la partida de Escudero, que ha venido á relevar la de Cinovas para proteger esta fortificacion, y detras dos compañías del regimiento de la Guardia Real provincial, que han venido á recibir á los habilitados que venian de Murviedro, acompañados de la caballería del 4.º ligero que pasó ayer por esta para el efecto.

A las tres de la tarde ha entrado el general don Francisco Javier Azpiroz con su division; esta ha hecho alto, mientras que S. S. se ha dirigido con sus ayudantes á revistar el cas-

tillo, y ha quedado muy complacido de ver los adelantos de su buena fortificacion; despues ha descendido y ha revistado la de esta plaza y le ha parecido lo mismo. Se ha enterado del espiritu público de sus habitantes, y su gobernador le ha informado bien, pues se presentan á sacrificar sus haciendas para llevar al cabo dicha fortificacion; han empuñado las armas para defenderla, y todas las noches prestan el servicio que les ha detallado dicho gobernador, aumentándose cada dia su entusiasmo, y despues se ha dirigido á Murviedro.

—Se está construyendo un pozo en medio de la plaza, cuya obra ha principiado hoy, y á los cuatro palmos se ha descubierto uno lleno de escombros que manifiesta ser obra antigua, del que ninguno de sus habitantes tenia noticia, y creen los operarios, que sacados dichos escombros se encontrará el agua que se desea. Tambien se va á poner alumbrado, para cuyo efecto se estan practicando las mas vivas diligencias por su ayuntamiento, en union de su gobernador. Almenara competirá muy en breve, con la mejor capital de provincia, si se conserva á su frente su incansable gefe militar.

—Forcadell se halla en Suera y alguna fuerza en Alcora, y es falso se halle en Chelva como se ha dicho. Las tales noticias son estratagemas del entendimiento obtuso del señor Arévalo, y como somos tan creyentes, damos crédito á lo que los facciosos les conviene manifestar. Alerta incautos, que el enemigo no hace mas que engañar, y como no tenemos buenos confidentes porque ellos conocen los que no son afectos y no se atreven á ejercer dicho encargo, nos hacen creer lo que les da la gana por los buenos que ellos tienen: cuidadito y mas cuidadito con las tales noticias no sea cosa que nos sureda lo del valiente Arnau que ha sido victima de un engaño.

TERUEL 31 de marzo. Ayer regresó de los depósitos de Morella y Cantavieja uno de los comisionados que condujo al primer punto 7604 rs. y 6800 al segundo. El 24 y 25 del actual pernoctó en Morella, y aun cuando en esta ocasion no le han permitido, como en otras, penetrar en las prisiones, observó que salian á trabajar al fosó como unos 118 de nuestros desgraciados en un estado regular de salud. Su trato es mezquino, como de costumbre; y el reducido rancho que los caribes les suministran consta de judías y patatas, bien

que los mismos facciosos escasean de viveres.

A Cantavieja llegó el 26, en donde los rebeldes estan á media racion, y estos habrian de padecer una estrema penuria, si sus mismas no socorriesen á los quintos, que son de aquel pais, y constituyen por la mayor parte el número de la guarnicion. Semejante escasez ha producido en ellos tal disgusto que algunos manifestaron al comisionado deseos vehementes de hallar una coyuntura favorable para regresar al seno de sus familias ó huir de sus filas. El rancho de nuestros desventurados cautivos aqui es, si cabe, inferior al que se les administra á los de Morella. Solo consta de berzas y pocas aluvis cada 24 horas. Van casi desnudos: suben al fuerte de S. Blas á trabajar y les dejan salir á pedir.

Sin embargo, en uno y otro punto mueren proporcionalmente muchos menos que al principio de su calamidad: sin duda con los socorros que de continuo se les remite, y la benignidad de la estacion va cobrando vigor su naturaleza. Estos desgraciados sufren su adversidad con una constancia que honra la santa causa porque han combatido, y ellos son el objeto predilecto de los constantes desvelos de este señor gefe político.

Ayer salió otro comisionado con mas 10300 rs. para que sean distribuidos entre los de Benifasar y Morella, y se espera la llegada de los comisionados del cuartel general para que se realice el cange general.

(Id.)

Estracto de partes recibidos en la capitania general de Valencia.—El general Aspiroz en oficio de ayer dice que el dia anterior se hallaba Forcadell á la vista de Onda con tres batallones.

El mismo con referencia á parte del comandante general de Castellon manifiesta haber bajado los enemigos por la cuesta de Hares á la Montalbana dos cañones de á ocho, uno de á cuatro y un obus de 7 pulgadas.

El gobernador militar de Peñíscola dice en oficio del 28 próximo pasado que dos dias antes recibieron orden todas las partidas facciosas existentes en varios pueblos del Maestrazgo, de trasladarse á marchas dobles al bajo Aragon, á causa, segun decian ellos mismos, de una fuerte accion habida en las inmediaciones de Segura, en la que Cabrera habia perdido 23 hombres; añadiendo referente á arrieros llegados últimamente que el 23 por la mañana atacó el general en gefe las posiciones que ocupaba la

## CENCERRADA.

### LETRILLA.

Suenen clarines, timbal  
y panderas:  
que nos toca de fiscal  
Don Ramon el de las Heras.

Coronádmeme de juncias  
y ponédle una sotana  
con cascabeles;  
que esta semana  
lleva escritas tres denuncias  
el Don Empuerca-papeles  
del ministerio.  
Ninfas tocad el salterio;  
y cante usted la pitita  
Don Pio Pita,

diciendo todos conmigo  
como yo digo:

Suenen clarines, timbal  
y panderas;  
que nos toca de fiscal  
Don Ramon el de las Heras.

### II.

Y haya broma y algazara  
y buñuelos y fandango  
y rebullicio:  
cáigase el tango,  
y tiznémonos la cara,  
y saquémonos de quicio.  
¡Viva el retozo!  
Que Don Ramon es buen mozo,  
no tanto como Hompanera  
etcetera.  
Silfides, secad el llanto,  
mientras yo canto:

Suenen clarines, timbal  
y panderas;  
que nos toca de fiscal  
Don Ramon el de las Heras.

### III.

Literatos de boardilla,  
concertad el sucio coro  
á sartenezos:  
vestid de moro  
al fiscal de camarilla,  
y tundidmele á porrazos:  
que al picaruelo  
le conocisteis ciruelo  
y hoy quiere ser Arrazola...  
pero es bola;  
porque en la region del viento  
dice un acento:  
Suenen clarines, timbal  
y panderas;

faccion en las inmediaciones de dicho pueblo, las que fueron tomadas, quedando completamente batidos los rebeldes con una pérdida horrorosa, segun relacion de varios dispersos que encontraron el 24 por la mañana.

(D. M. de V.)

LIRIA 3 de abril. Solo ha quedado en Chelva un incompleto batallon compuesto de la gente mas inútil de la faccion; todas las demas fuerzas enemigas han marchado hácia Mora. Doscientos caballos de Forcadell pasaron el 30 del último marzo por Gea de Albarracin con direccion á Segura. El 29 del propio mes llegó á Pozohondo el cabecilla Balmaseda con 100 caballos, tan sumamente estropeados que la mayor parte de los ginetes iban montados en bagages. El rebelde Polo se hallaba en Ojos Negros con 1500 infantes y 100 caballos.

En las inmediaciones de Murviedro no existen facciones, y segun noticias, parte de los que estaban al frente de Onda han marchado hácia Aragon. El día 31 del espresado marzo se suponia al general en gefe sobre Segura.

Ya conocerán VV. que las noticias que yo les comunico son ciertas, y que todas se confirman. En mis últimas comunicaciones dije á VV. que la canalla de Chelva iba á dirigirse hácia el Aragon, y efectivamente lo ha hecho, como también desgraciadamente es cierto de que los pueblos de estas inmediaciones estan continuamente sacrificados por los caribes. Ayer estuvieron en el Villar 30 facciosos reuniendo á todos los mozos para llevárselos á Chelva, cuya orden ha comunicado á los demas pueblos. Despues que les han robado el dinero ahora les arrebatan los hijos.

Sigue en esta la brigada de la Ribera. (D. D.)

ALTO ARAGON. El comandante general de aquella provincia el señor Eguaguirre ha dirigido una carta á un amigo, en que le dice con fecha del 3 del corriente: "Querido amigo: Hace cuatro días que recibí un oficio del ex-comde de España, proponiéndome el cange de prisioneros y enviándome la lista de los que tiene nuestros, queriendo que el acto se verificase en el pueblo de Ametller: yo lo he hecho presente á la superioridad.

"Hoy salgo para los pueblos situados sobre el Cinca y la sierra de Alcubierre, en donde algunas partidillas de rebeldes saquean los pueblos y se llevan las armas y los pudientes, como ha sucedido en la misma villa de Alcubierre, á donde nunca se habian atrevido á llegar. Ayer envié 31 nacionales de infantería y 11 de caballería que movilié, y con la tropa se hará una batida por todo el país para limpiarlo de esta canalla, y despues me bajaré á Bujaraloz, para estar á la mira de los del Aragon, pues en el alto no hay absolutamente ningun cuidado ni peligro por ahora etc."

Buen punto, el mejor de todos es Bujaraloz, en cuyo pueblo deberia fortificarse un edificio que hay aislado, y tener allí siempre una compañía y algunos caballos para proteger los pueblos de Monegros y servir de punto de apoyo á la columna que operase por allá, segun ya otras

veces hemos manifestado el deseo de que se pensase en uno y en otro.

SEGORBE 3 de abril. Esta tarde ha llegado á esta plaza el tercer batallon de Saboya, en relevo del provincial de Ciudad-Real, que cubria esta guarnicion y la del fuerte de Jérica: marchará mañana á unirse con la columna de operaciones de Liria. Este vecindario siente altamente este cambio, por cuanto con los provinciales ha estado estrechamente hermanado, y muy confiado en su valor y disciplina, sin haber ocurrido el mas leve disgusto, admirando siempre su constancia y sufrimiento. De desear es no lleguen momentos en que deplora su ausencia.

En los mismos instantes en que se verificaba este cambio llegaba á Gaibiel un batallon faccioso, cuyo gefe leyó una comunicacion de su caudillo Cabrera, fecha el 24 en Cortes, en que le participaba la accion que sostuvo el día anterior con las tropas del general Ayerbe suponiendo fué muy ventajosa á sus armas desleales.

Las personas que van llegando á esta plaza procedentes de Aragon en los días de ayer y hoy cuentan otra accion posterior á la de 23, con mayor gloria á las armas de la Reina ganada por el general Ayerbe sin la concurrencia del general en gefe. Tiene esta noticia mucha probabilidad, como recibida por distintos conductos y personas de confianza.

MURVIEDRO 3 de abril. Hoy ha salido de esta el batallon de Saboya para relevar á los de Ciudad-Real que se hallaban en Jérica y Segorbe; habiendo quedado de guarnicion en este castillo la compañía de cazadores de dicho Saboya, que tan buenas pruebas han dado en esta villa de subordinacion, comportamiento y adhesion á la justa causa.

IDEM 4. Han salido de esta á las cinco de la mañana el batallon Reina Gobernadora y caballería 4.º ligero á Torres-torres, á esperar el batallon de Ciudad-Real, habiendo regresado todos á las seis y media de esta tarde. (D. M.)

HUESCA 4 de abril. Las frecuentes invasiones que en estos últimos días han hecho en algunos pueblos de esta provincia pequeños grupos de facciosos y malhechores: sus violentas exacciones y tropelías de toda clase á pacíficos habitantes, me movieron de acuerdo con el comandante general de esta provincia á mandar salir de esta capital una partida de nacionales de ambas armas que los persiguiese sin perjuicio de que al mismo objeto se dirigia aquel gefe por otro camino con la columna de reserva que está á su mando. Para perseguir la osadia y audacia de estos foragidos que han dado la ley sin resistencia en los pueblos de Candarnos, Blusia, Lenajé, Alcubierre, Castejon de Monegros y otros; es bastante aquella fuerza, pero no podrá la provincia resistir la invasion navarra que la amaga, si se verifica segun es de temer.

TOLEDO 7 de abril. A Orgaz se aproximaron antes de ayer diez ó doce facciosos y se llevaron al monte todos los pares de labor que en él habia y estaban en el campo. En Ager

se han presentado otros 20 rebeldes, han exigido raciones de pan, aguardiente y aceite, habiendo dejado prevenido á la justicia que bajo pena de la vida les tenga reunida la cantidad que importe la de 40 rs. por cada yunta de labor. Y últimamente, en un cigarral inmediato á esta ciudad, se han presentado en esta noche pasada siete foragidos á caballo, quienes han quemado una de las puertas y el alero del tejado sin que pudiesen pillar á su dueño porque con uno de los peones se pudo escapar, quedándose dentro otro de estos que despues se ha encontrado muerto envuelto en su capa, ignorándose si lo habrá sido de algun tiro de bala ó sofocado del humo.

El rebelde Balmaseda perseguido por nuestras tropas y únicamente con cien malos caballos se dirige á la provincia de la Mancha pasando por Balmonte y San Clemente.

En la Dehesa de Romarla se apostaron ayer 15 facciosos y robaron á todos los pasajeros habiendo herido gravemente á un miliciano nacional de Nambroca. (D. la P.)

ZARAGOZA 5 de abril. Hoy debe haber llegado á Cortes nuestro ejército con el gran convoy de víveres, municiones y demas destinado á la toma de Segura. (Gaceta.)

GUADALAJARA 5 de abril. La faccion que ha penetrado en el centro de esta provincia se ha dirigido por Peralejos al parecer al bajo Aragon, como se cree que lo ha verificado tambien la de 200 hombres que se hallaban en las inmediaciones de Alustante. Se dice que han sido llamados por Cabrera, y en todas partes dejan señales de su barbarie, habiéndose llevado en rehens algunos de Arbeteta y dejado en mal estado al alcalde de Cillas, al que dieron doscientos palos por no haber cumplido con una de sus circulares anteriores.

En Jadraque se ha dejado ver una partida de 8 latro-facciosos.

IDEM 7 de abril. Tres malvados que en el término de Romanones estuvieron ayer cometiendo robos y atando á todos los pasajeros, y tuvieron la osadia de interceptar la correspondencia que á esta comandancia general y gobierno político dirigian los pueblos acerca de los movimientos de los facciosos, despues de abrirla y leerla, han caido hoy en nuestro poder. Esta prision ha sido debida á algunos vecinos de Valfermoso de Tajuña y á varios trabajadores que estaban haciendo carbon en los montes de Piñilla; que se han anticipado con lealtad á hacer este servicio, para el que habia salido ya destinada una partida de salvaguardias.

La partida de facciosos que últimamente penetró en Brihuega, ha sido destruida completamente por los salvaguardias á caballo de esta provincia, al mando de su alférez D. Felix Gusanó, que habiendo salido de la capital en la mañana de ayer, despues de 14 leguas sin descanso alguno, la alcanzaron en Solanillos del Extremo. Tres muertos, entre ellos el cabecilla Marcelino Esteban de Algecilla, 7 caballos y yeguas, armas, papel sellado y otros efectos han sido el resultado de este encuentro. Solo uno

que nos toca de fiscal  
Don Ramon el de las Heras.

#### IV.

Ciento y cinco mil legiones  
de diablos lance el averno  
con colas largas:  
tiemble el eterno  
y estallen revoluciones  
y haya combates y cargas,  
muertes y guerra;  
que yo al son de mi cencerro,  
mientras que D. Evaristo  
come pisto,  
llevado de un buen deseo  
asi solfec:

Suenen clarines, timbal  
y panderas;

que nos toca de fiscal  
Don Ramon el de las Heras.

#### V.

Y que viva el gabinete;  
mas que el populacho muera  
tragando afrecho,  
puesto en salmuera;  
que el general Matasiete  
con todo se mira estrecho,  
y baila solo  
las boleras del Bartolo:  
por cuya razon me emperro  
en mi cencerro,  
y dirá aunque cueste cara,  
mi voz clara:

Suenen clarines, timbal  
y panderas;

que nos toca de fiscal  
Don Ramon el de las Heras.

#### VI.

¡Todo un fiscal Don Ramon

frenti-angosto y cari-triste!!!!  
¡Revierte el mundo!

Comiendo alpiste  
llegó á formar su razon;  
y allá de lo mas profundo  
sacó el babieca  
una libertad marrueca  
con despóticos registros  
para ministros.  
Por eso grita periódica  
la prensa inmódica

Suenen clarines, timbal  
y panderas;

que nos toca de fiscal  
Don Ramon el de las Heras.

IBRAHIM CLARETE.

ha logrado escaparse á caballo; los demas caerán probablemente en nuestro poder. Es digna de elogio la conducta de los salvaguardias, que tantos servicios prestan á la causa de la nacion. (Id.)

## CORRESPONDENCIA

### DEL EJERCITO DEL NORTE.

LOGROÑO 5 de abril. El tres pernoctó en Zúñiga el general Maroto que con ocho ó diez batallones ha marchado hácia la llanada de Alava. Este movimiento será porque nuestro ejército se prepara para operar por la izquierda de la línea y estan corrientes las piezas de batir.

Por los paisanos que llegan de la montaña se asegura que en los montes de Valdelana y de la Borunda, se han hallado hasta 17 cadáveres sin cabezas, y se sospecha sean de los desterrados por Carlos.

En este momento se dice que la guarnicion de Bilbao ha hecho una salida y sorprendido 11 oficiales y algunos sargentos, por la parte de Zornoza.

IDEM 5. Desde el dia 30 del mes último tenemos en esta el cuartel general sin que haya noticia cierta de cuando emprenderá su marcha; solo si sabemos que de todos puntos se están llevando efectos de boca y guerra hácia la izquierda para cuando llegue el caso de batir á Ramales (sino se queda en proyectos como cuando lo de Estella); hoy han salido de aqui un convoy de pólvora, bombas, granadas y otros útiles conducido por la brigada de mulas de tiro del parque de reserva, cuya marcha protegerán los húsares, con cuyo fin pasaron ayer de Navarrete á Pancorbo.

El comandante de la partida franca de Viana, Dols, en represalia de 100 fanegas de trigo que se llevaron dias pasados los enemigos (de que ya noticié á vds.), sacó del pais enemigo 200 mulas, las cuales existen en Viana hasta tanto que el conde de Luchana disponga el uso que de ellas deba hacer.

Maroto con su fuerza se halla hácia la parte de Navarra, sin duda querrá llamar la atencion de nuestro ejército haciendo alguna intencion á nuestro fuerte de Arrubal, por ver si distrae la expedicion á Ramales, la que creemos se efectuará tan pronto como lleguen los maragatos con algun socorro.

### DE LAS PROVINCIAS.

VALENCIA 6 de abril. Nada ocurre de particular mas que las noticias que incluyen los papeles. Aun no ha podido descubrirse quien ha sido el autor del asesinato cometido en los humbrales de la sala consistorial, pues todos se niegan á declarar. Al 2.º cabo le han dirigido anónimos, anunciándole que le han de colgar de un arbol. Se espera al señor Infante. Hay 20 presos pero ninguno vió nada de lo que se le preguntaba.

ZARAGOZA 9 de abril. Cabrera que sigue en la resolucion de proteger el fuerte de Segura, y hasta hoy no tengo mas noticias de aquel general que el dia 5 ocupaban nuestras tropas Munica, Cortes y Huesa. Cabrera su linea de Segura, cuyo fuerte lo siguen fortificando; artillado con cuatro piezas, habiendo destruido todos los pajares y parideras y parte de la poblacion que le incomodaba para la defensa.

Incluyo copia del convenio hecho por el general en gefe con Cabrera, el que se ha circulado ya al ejército, plazas y puntos fortificados.

No ocurre otra cosa notable.

Ejército de operaciones del Centro.—Estado mayor general.—Convenio celebrado entre los gefes superiores de las fuerzas beligerantes que operan en los reinos de Aragon, Valencia y Murcia.

Artículo 1.º Será respetada la vida sea cual fuere su clase de cuantos prisioneros existan y se hagan en lo sucesivo correspondientes á ambas fuerzas, sin distincion de los que sean ó no pasados de las filas de las unas á las otras, á no ser que lo sean ya por segunda vez, pues en este caso, serán juzgados segun la ley establecida por el que los aprehenda. Para evitar

toda duda en la inteligencia de este artículo, se declara que comprende á todos los cuerpos del ejército, voluntarios realistas, milicianos nacionales, francos, resguardo, compañías organizadas, y los que dependientes de estas esten autorizados para hacer la guerra, con documentos que lo acredite de sus gefes superiores.

Art. 2.º Los prisioneros serán asistidos y tratados asi en salud como en enfermedad del mismo modo que la tropa del ejército, en cuyo poder esten y para satisfaccion de las partes, podrán visitarse los depósitos mediante las precauciones que exige la guerra.

Art. 3.º Cuando el número de prisioneros pertenecientes á las armas nacionales, escedan de cuatrocientos, se designará un pueblo abierto que por su posicion no perjudique en manera alguna á las operaciones militares, en el que se establecerá el depósito sin que puedan entrar en él ni á menos de una hora de distancia las fuerzas nacionales; pero no podrá haber en dicho punto depósitos de armas, viveres, vestuario ó cualquier otro efecto de guerra, asi como tampoco talleres ó fábricas en que se construyan ó recompogan: la fuerza no pasará de la precisa para la custodia de los prisioneros, y dentro del círculo marcado no podrán refugiarse otras algunas para evitar una accion; pues en este caso dejará de ser inviolable y podrán ser atacadas hasta en el mismo pueblo.

Art. 4.º Los enfermos y heridos en cualquiera parte que se encuentren con la correspondiente baja que acredite estar allí ó haber quedado como tales, serán respetados y restituidos á sus cuerpos, cuando su salud lo permita. De la misma consideracion gozarán los empleados legitimamente en la curacion y asistencia de los mismo, siempre que presenten documento que acredite su destino.

Art. 5.º Asi que una y otra parte tenga prisioneros se propondrá el cange por el último que los haga, y no podrá el otro dilatarle por ningun pretexto.

Art. 6.º Los canges se realizarán en el pais mas próximo á el en que se hallen los prisioneros, y en el punto intermedio de los fuertes de una y otra parte.

Art. 7.º Tanto en el tránsito como en los puntos donde sean colocados los prisioneros, no se les permitirá se les insulte ni maltrate, ni tampoco á las personas que les auxilien con algun socorro.

Art. 8.º Los prisioneros no podrán ser trasladados á Ultramar.

Art. 9.º Serán preferidos para los canges los procedentes de los ejércitos que tengan los prisioneros que han de cangearse.

Art. 10. Cuando por una ú otra parte se falte á lo que establecen los artículos anteriores bajo cualquiera pretexto, incluso el de sediciones ó motines, la parte agraviada podrá exigir la satisfaccion debida, cual es el castigo que marcan las leyes, y caso de no obtenerla á su debido tiempo quedará nulo este convenio, comunicándolo antes oficialmente y sin fuerza retroactiva para los que hasta aquella fecha se encontrasen prisioneros á escepcion de aquel número y clase que deba en represalia espíar la suerte de los que al infringir el convenio han sido sacrificados, y podrá ser hasta un doble.

Art. 11. Quedan obligados á la exacta observancia de este tratado los gefes de las fuerzas que lo firman, como todos sus sucesores mientras dure la guerra, y cuantos dependan de unos y otros que se comprometan á hacerlo cumplir. Y para su debido efecto y cumplimiento en la parte que á cada uno le corresponde, lo firmamos ambos gefes en nuestro respectivo cuartel general. Lécera 3 de abril de 1839.—Sello—Antonio Van-Halen.—Segura 1.º de abril de 1839.—Sello—El conde de Morella.—Es copia.—Van-Halen.

## EL GUIRIGAY.

Madrid 9 de abril.

Hoy queremos considerar los asuntos

de España desde el ejército y no desde Madrid; para que se vea que desde todos los puntos del horizonte político el ministerio PITA-ALAIX es un caos de maldicion, y el pueblo una víctima abofeteada y presa en las garras del hambre; para que se confiese de una vez que no hay mas que dos verdades en medio de la agitacion presente: el despotismo en D. Carlos, y la libertad en el progreso constante. Cualquiera otra cosa es imposible, personal, egoista. Sin progreso se derrumbarian á un tiempo el palacio de Isabel y los salones de Cortes; arderian las prensas, se dispersaria el jurado; caerian á tierra las bandas, fajas, veneras, cruces y grados de nuestros guerreros; se disiparian en el saqueo las fortunas de todos los patriotas, y correria su sangre por las plazas. De tan implacable naufragio no habria salvacion para ningun principio liberal: quizá la habria para algunos hombres; pero muy pocos. Los traidores, los ladrones, esos se salvarian; y no todos, sino los mas infames: como siempre y como en todas partes. Como aqui en el año de 1823, *despues de la transaccion* mas garantida entre cuantas puedan imaginarse.

Muchos generales hemos visto y estamos viendo en nuestra guerra civil, y muchos movimientos se han hecho por todos los campos; pero reputaciones militares de primer orden no hay ninguna. Ninguna que dé idea de las que tuvo España en los dias de su fuerza; ninguna de las que Francia abortó cuando las convulsiones de su república; ninguna en fin tan alta que pueda medir con sus ojos el gigante de nuestra revolucion.

Por eso, á pesar del transcurso de cinco años, hay tanta nombradía y tanto influjo por explotar en esta lucha empenada. El soldado que *exterminó* á Cabrera (no el que le *derrote*), el que arrose la faccion catalana, el que atropelle las líneas de Maroto y arrolle la corte de los ilusos con su príncipe y cuanto en ella se contiene de curas, frailes, tesoretos, fugados, y emisarios del enredo y de la pacotilla, ese, sin que nadie alcance á estorbárselo, será una reputacion digna é influyente. Mientras ese hombre no aparezca, el carro triunfal estará vacío y será inútil andar haciendo pinitos para subir en él: alli no se monta sino en hombros del pueblo y á la voz de la victoria.

Por eso al considerar nuestra situacion desde la guerra, nos contentaremos con escoger el teatro mas grande donde manda un general de prestigio.

En el ejército del norte hay graves necesidades á que atender y todas de muy seria responsabilidad. El general Espartero tiene que servir á la patria venciendo á los enemigos. Para ello con las dotes naturales de valor, virtud, inteligencia y actividad, necesita inspirar confianza y entusiasmo á las tropas que han de obedecerle, confianza y aprecio

al país que ha de premiarle y sustentar sus batallones con gente, víveres y pertrechos de todo género. Convencido el general de esto y de que los soldados de la libertad, los ciudadanos y el tienen los mismos enemigos por más que estos embocen y varien las palabras que á cada uno dirijan y los relumbrones de esperanza que dejen entrever para sus fines, ha de resultar forzosamente el bien del país, la gloria del ejército, y el honor de su gefe.

Recogida constantemente su atención en buscar batallas para alimentar el denuedo de sus compañías, y escuchando el eco de la opinion pública para servirla y defender sus fueros asi como la prerogativas de la ley escrita, es bien claro que no habrá trabas para sus operaciones, ni le faltará donde arrebatat laureles, ni tampoco quien se los ciña asi que los alcance.

Pues bien, cuando poderosas causas y abusos diarios han agriado las voluntades contra estos ministros que hoy gobiernan hasta el punto de que no hay quien no haga votos por su pronta caída; cuando en el mismo seno del menaguado gabinete todo es turbacion, discordia y pelea; cuando en Madrid el correo, la plaza, la bolsa, las oficinas y el comercio honrado reniegan contra la administracion, y en las provincias piden el cumplimiento de la ley fundamental ¿cómo deberá aparecer nuestro estado político desde el ejército? ¿qué deberá comprender el general en gefe? La respuesta es muy facil.

Las armas sirven para guardar los derechos; para fiadores de las fortunas bien adquiridas, de las personas honradas y de las leyes justas.

El ejército siente los males de la patria, y anhela su remedio. El porvenir de su general está en la paz despues de la victoria, y en los honores que entonces recibirá del pueblo para que sean duraderos: los medios con que cuenta consisten en el espíritu y en el tesoro públicos. Los gobernantes que desperdician el tesoro, los que entibian el espíritu público y chocan con él y le desafian, los que desautorizan su alto destino desmintiéndose todos los dias hasta en la misma Gaceta, esos gobernantes son los mayores estorbos de la victoria; porque malbaratan los recursos, desnaturalizan el valor, contentan al enemigo y conjuran á los pueblos con agravios para que se precipiten contra el gobierno.

Tal es la situacion: asi como la sentirán sin duda nuestros soldados y sus generales. Ya busquen el honor cívico, ó el premio, ó las influencias, siempre están en el mismo caso de adherirse con todas sus fuerzas á la opinion nacional. Su porvenir es mucho mayor que la tasada existencia de los que hoy mandan. La posicion y las esperanzas que han ganado con su espada no estan en el caso

de aventurarlas, en pro de la imbecilidad de un ministerio impotente que ya se cae á pedazos, sino que levantando sus miras á mayor altura y estimando la importancia del cargo que rigen, sabrán contribuir al bien público atropellando mezquinos inconvenientes.

Como estas consideraciones aplicadas al actual problema político creemos que son incontestables, no hemos todavia adoptado el convencimiento de los que creen, tal vez impelidos de ligeros antecedentes y de receloso instinto, que el general Espartero haya consagrado cuanto vale y puede á eternizar al ministerio á quien combatimos; pero es indudable que semejante voz va tomando demasiado cuerpo para que los buenos liberales no deseen verla esplicada.

Amamos la publicidad porque detestamos la calumnia. Si la voz fuese cierta, bastaria para destruir el concepto que hoy merece el general Espartero: y si resulta falsa, como el dejarla cundir por interés de los ministros, haria grave daño al caudillo del norte; por eso se la revelamos á él, al pueblo y á la tropa.

**APENDICE.**

Del Diario de Avisos Político Satírico publicado el domingo 7, copiamos á continuacion lo que sigue:

**LIBRERIA.**

Breve resumen de los desatinos y simplezas del ministerio actual recopiladas por un patriota que no quiere que se pierdan en el olvido. Un tomo en folio de 800 paginas y menuda impresion.

-La Semana Santa continuada en el año cómico por el señor Hompañera: contiene las mediaciones en el altar de la patria, la pasion de la literatura y las lamentaciones de los cómicos, puestas en versos pareados en griego para la mejor inteligencia del pueblo.

-Nueva gramática castellana del señor Alaix para el uso de la juventud estudianta, corregida en esta última edicion y añadida con la etimología de las palabras *mla, inepto, incapaz, inutil* y otras con las diversas terminaciones de la guerra civil, y un tratadito de ortografía en que suprime las *comas, las interrogaciones y admiraciones* y se le han olvidado los *puntos*.

De Santa Eulalia de Banga, partido judicial del Carballo en la provincia de Orense, nos escriben acerca del atropello cometido por la junta diocesana contra los pagadores de diezmos pues que en contravencion de lo que previenen los artículos 33 y 34 de la ley de diezmos, para que puedan pagarse estos, bien sea en frutos, bien en metálico, sin que á pesar de sus reiteradas instancias hayan obtenido la justa aplicacion de la ley, ni podido evitar los graves perjuicios que se los han ocasionado.

**REMITIDO**

Señores redactores del Guirigay.

VALENCIA 6 de abril.

¿Qué desgraciada es esta capital, que se la calumnia, se la denigra, se la supone revolucio-

na, y en verdad que no lo es, pues aunque hoy han ocurrido algunos hechos en los que seguramente no ha tenido parte el verdadero partido liberal, el empeño es siempre querer suponer á este como factor de todos los desórdenes. En las ocurrencias del sábado santo nos hallamos en el mismo caso. El segundo cabo Chacon y el gefe político Lopez pintaron al gobierno, segun dicen, estas ocurrencias con unos colores tan negros como el corazon de las personas que en aquel dia los rodeaban: estos dos hombres que tantas demostraciones de aprecio han recibido del partido liberal progresista por conservar sus destinos y ponerse en buen lugar con el gobierno, se han prestado como un ciego instrumento á la intriga de un partido sediento de dominacion. Declaró el primero á Valencia en estado de sitio; hizo venir, valiéndose del telegrafo, la division de Aspiroz; formó una junta de vigilancia; se hicieron prisiones de su orden en aquella misma noche, cometiendo varias tropelias que se sabrán á su tiempo, porque ahora está prohibido á los periodistas escribir de aquellos sucesos; se han mandado formar una multitud de causas por distintas personas sobre un mismo hecho, elegidas á propio intento para llevar á efecto el plan que se habian propuesto. Se han cometido violencias con los testigos para que declaren segun querian.

El objeto no era otro que el de derribar el nuevo ayuntamiento, y han sido tan tenaces los que formaron este plan que no han desistido de él desde que se hicieron las elecciones, y en el dia de que se trata se aprovecharon de la ocasion para denigrar al ayuntamiento que tienen por progresista. Cabalmente esta corporacion fué la que sufrió los embates de un desbaratado movimiento, el cual se dirigió indudablemente contra ella, sufrió insultos de los amotinados, y se vió en el mayor estado de violencia y coaccion desde las doce del dia hasta las seis de la tarde, al paso que en todo este tiempo las demas autoridades estuvieron pacíficas espectadoras de estas violencias e insultos que el ayuntamiento recibia de una porcion de gente que se agolpaba á exigir del mismo varias peticiones, principiando las medidas cuando la reunion se habia ya disuelto? ¿Y creeran VV. señores redactores, que el resultado es procesar á muchos de los cejales de los que sufrirán los insultos de los amotinados? ¿Y por quién? por disposicion de las autoridades que se hallaban libres de esta vejacion y que desde las doce de la tarde no tomaron la menor disposicion para sacar al ayuntamiento del grave apuro en que se hallaba, y este ha creído que era el mejor modo de salir del paso: asi han creído estas dos autoridades que se ponen á cubierto con el gobierno, y los motores de la asonada han quedado satisfechos con su triunfo. Iré manifestando á VV. de este ruidoso acontecimiento que ahora no puedo por ser ya tarde.

**A LAS 11 DE LA MAÑANA DE HOY.**

ZARAGOZA 8 de abril. El último parte que se ha recibido desde Cortes con fecha del 7 se reduce, á que el 6 salió desde este pueblo de Cortes, el general en gefe con la mayor parte de sus fuerzas sobre Segura: que llegó á medio tiro de fusil del castillo, sin ver mas enemigos que algunas partidas en las alturas: que los gefes de ingenieros y artilleria, hicieron un reconocimiento prolijo del fuerte, y se esperaba diesen su parecer para resolver las ultimas operaciones: que hechas al reconocimiento se volvió á su campo de Cortes á donde llegó y campó á las diez de la noche: que en su marcha fueron atacando la retaguardia tres batallones, resultando solo algunos heridos; y que al anochecer cesó el fuego, habiendo escarmentado á uno de los batallones facciosos. El fuerte durante el reconocimiento jugó su artilleria, pero sin acierto. Cabrera sigue en sus mismas posiciones.

EDITOR RESPONSABLE.—D. I. S. CARO.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.